

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 14 DE SETIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 46 ms. y se pone á 6 h. 14 ms.
Sale la luna á 8 h. 27 ms. de la mañana y se pone á 7 h. 41 ms. de la noche.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
11 h. 56 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
MAHON... D. Matias Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

Seccion política.

(De La Regeneracion.)

LOS ENEMIGOS DEL PONTIFICADO.

«Triunfen las águilas negras ó la bandera tricolor, el Papa está llamado á ser desposeido de su dominio temporal.»

(La Nacion, 31 de agosto.)

Es un error grosero, ó una ignorancia supina, ó una mala fe inconcebible, atribuir al poder temporal de Roma las consecuencias que los enemigos del Pontífice se complacen en presentar estos dias á la vista de las gentes, para desahogar su saña contra el que es y ha sido y seguirá siendo el primero en la gerarquía de la Iglesia.

Reflexionad, y respondednos.

¿Acaso es el poder temporal de Pio IX lo que ha encendido vuestra ira desde el momento en que hubo llegado á vuestros oidos su autorizada palabra?

¿Son los elementos materiales puestos al servicio de la Santa Sede para velar por el cumplimiento de los tratados, lo que ha producido esa larga y dolorosa serie de injurias y denuestos con que se han manchado las columnas de algunos periódicos á fin de afrentar y envilecer al Pontífice?

No; no es nada de aquello que se relaciona con la soberanía temporal lo que encona vuestro despecho y acrecienta vuestro corage.

La fuerza cuya opresion sentís y contra la que os sublevais inútilmente es una fuerza inconmensurable, superior á todas las fuerzas humanas reunidas.

Es la palabra del que ejerciendo la mas alta de las autoridades pronuncia el anatema y confunde á sus enemigos.

Con ella venció siempre la Iglesia, con ella, que no con ejércitos numerosos y aguerridos humilló y anonadó á los hereges de todas las edades.

Y esa palabra nadie en la tierra es capaz de impedir que salga de los augustos lábios del Vicario de Jesucristo.

¿No habeis leído la historia?

¿No se han estremecido vuestros corazones de horror al recorrer aquellos siglos de fuego y de sangre cuando para saciar los instintos brutales de un pueblo corrompido y de unos emperadores sanguinarios se arrojaban á miles los cristianos á la voracidad de las fieras y al puñal de los gladiadores?

Pues bien; aquel pueblo se hundió, y ni los potros, ni los martirios mas crueles pudieron impedir el triunfo de los que desde las Cata-

cumbas fueron á tomar asiento en el trono de los Césares.

Constantino hizo donacion de Roma á los Papas.

Y luego cuando Teodosio dividió entre sus dos hijos el imperio de Occidente y el de Oriente, el emperador de Occidente reinó en Milan.

Y cuando los Hérulos y Ostrogodos aspiraron á establecer un nuevo reino de Italia, la capital fué Rávena.

Y cuando los Lombardos se acercaron á Roma, viéronse obligados á retroceder y fijar su morada en Pavía.

Todos reconocieron entónces y respetaron á la Silla que se levantaba en la ciudad eterna, ocupada por el representante de Dios.

¿Y se pretenderá derribar en el siglo XIX, siglo culto é ilustrado, lo que no osaron tocar los siglos de barbarie.

No queremos contestar.

Admitimos con *La Nacion* que llegó un dia tremendo de luto y dolor para los hijos de la Iglesia. Su pongamos ya al Pontífice despojado de su dominio temporal, y errante y proscrito, sin un palmo de tierra suyo, y sin un palacio que albergue su altísima magestad.

¿Qué habeis logrado?

Nada, absolutamente nada.

¿Creeis que será entónces menos poderosa la influencia del Pontífice?

¿Creeis que entónces podrá venderse sin obstáculos el patrimonio de la Iglesia?

¿Creeis que entónces podrá intrusarse la potestad civil en las atribuciones espirituales del sacerdocio, y que se someterán á vuestros mandatos los ministros de Dios?

¿Creeis en fin, que entónces se habrá aniquilado la obra divina?

No; no y mil veces no. Vuestro error es profundo si tal imaginais.

El Pontificado existirá, y donde quiera que se halle el Pontífice, por mas que se vea humillado, escarnecido y sin el esplendor de la Soberanía, desde allí podrá disponer de sus ejércitos, nunca vencidos, que serán entónces como son ahora su palabra infalible é irrevocable.

Pronunciará el anatema, y ese anatema resonando y estendiéndose por todos los ámbitos del universo, pesará sobre la conciencia de cuantos profesen la Religion Santa de Jesucristo.

Es empresa irrealizable la vuestra, enemigos de la Santa Sede, porque para contrariar vuestros propósitos no es el poder temporal, sino el espiritual el de que se sirve el Supremo Pastor de la grey cristiana.

Despojaos por un solo momento de la pasion que os ciega, y comprenderéis la falsa posicion en que os habeis colocado.

Que el Sumo Pontífice habia celebrado un tratado solemne con España, nadie lo ignora.

Que á ese tratado se faltó por parte del gobierno español es punto reconocido por el mismo gobierno.

Si en vez de ser la Santa Sede hubiese sido otra nacion cualquiera ¿cómo habria sostenido su derecho?

¿No estaria ya resolviéndose el litigio con las armas en la mano en los campos de batalla?

¿Qué es lo que ha producido ese incendio horroroso que alumbra con horribles resplandores las aguas del mar Negro y las tierras de Crimea?

Recordad que es la interpretacion de un tratado lo que ocasionó y sostiene la tristemente memorable, á la par que titánica lucha de Oriente.

Pues eso habria hecho con España Roma si se hubiese servido del poder temporal, cuya próxima destruccion augurais.

Pero el Pontífice, en vez de enviar legiones, que no tiene ni necesita, para sustentar sus derechos y los derechos de la Iglesia que le están encomendados, ha enviado su palabra.

Vosotros lo sabeis, reunió el consistorio y dijo:

«Se ha roto un pacto solemne porque se han infringido la mayor parte de sus artículos; vuelvan las cosas al estado que tenian ántes de celebrarse tan importante convenio y queden nulas las concesiones por mí otorgadas.»

Hé aquí á lo que ha limitado su accion Pio IX.

Y sin embargo los sustentadores de las infracciones del Concordato se sienten heridos y reconociendo su impotencia para luchar con esa fuerza irresistible, llaman al Papa, Mastay Ferrey y obispo de Roma y Rey de Rumania y se burlan de los rayos del Vaticano y acusan á la Santa Sede de avara y despótica, y escriben artículos difamatorios y anuncian la quema del concordato, y vienen por último despues de haber llegado al no mas allá de las calificaciones ofensivas, llamando al Gefe Supremo de la Iglesia protestante y cismático, ó anunciar como hecho inevitable la pérdida de su dominio temporal.

Pues bien, os lo volvemos á decir, vais equivocados en vuestro camino.

Si es la palabra del Pontífice la que os vence; ¿qué habeis adelantado cuando se le haya arrebatado ese poder temporal cuyos titulos descansan en el derecho, en la tradicion y en el beneplácito de todos los soberanos de la tierra, *«bastante estenso para la libertad, pero harto pequeño para la dominacion?»*

Nosotros os lo manifestaremos.

Habrás dado un espectáculo horroroso impropio de la civilizaci6n

de que tanto alarde hace nuestro siglo, y el error se ceñirá una corona que no pudo conquistar de los tiempos de mayor rudeza y vandalismo. Y nada mas.

La historia exigirá despues la responsabilidad en que hayan incurrido los autores de tan extraordinario atentado.

Pero el pontificado vivirá y su palabra bastará para rendir á sus adversarios.

Lo pasado os augura el porvenir.

Tú eres herege, dijo un Pontífice, y Lutero fué excluido de la comunión de los fieles, y ni sus protestas ni sus ahullidos, ni los esfuerzos de sus adeptos, ni las guerras mas rudas y encarnizadas, fueron capaces de arrancar al Pontífice su representacion divina, y al apóstata la condenacion que contra él y los suyos lanzará el sucesor de Pedro.

Vino mas tarde un soldado atrevido, que destruyó en los campos de Wagram hasta el nombre del santo imperio romano, y habiendo osado poner sus manos sobre la Santa Sede, se le vió súbito apagarse como una estrella caída en las profundas y solitarias olas del Atlántico.

Napoleon murió en Santa Elena.

Pio VII volvió á ocupar el s6lio de sus antecesores.

ALCANCE.

Disposiciones oficiales.

Un decreto suprimiendo la escuela preparatoria para las especiales de caminos, canales y puertos y de minas.

Tres decretos nombrando varios magistrados para audiencias territoriales.

Una real orden dando las gracias á las autoridades, clero y particulares de Cervera, de Rio Alhama durante la invasion del cólera.

Otra dando las gracias á los ingenieros españoles que han figurado en la comision para determinar el punto de paso de la frontera del ferro-carril de Madrid á Lisboa.

Un decreto creando un almirantazgo para el gobierno superior de la armada.

Otros dos nombrando por uno las personas que han de componer el almirantazgo, y otro para que cese la direccion é intervencion central de contabilidad de la armada.

Una real orden nombrando los secretarios del almirantazgo.

Otra dirigida á D. Dionisio Capaz vice-presidente del almirantazgo, haciéndole algunas prevenciones y disponiendo que se halle construido para primeros de octubre.

Varios decretos con separaciones, traslaciones y nombramientos de magistrados en las audiencias territoriales.

Otro mandando proceder á nuevas elecciones en Huesca, por la muerte de D. Fulgencio Navarro.

Otro nombrando contador de la direccion de contabilidad á D. Juan de Cifuentes.

Una real orden para que cese la comision

nombrada para adelantar los trabajos preparatorios, á fin de llevar á cabo la organizacion del Tribunal de Cuentas, y nombrando en su lugar otra nueva.

Otra suprimiendo la administracion especial de la aduana de Madrid, creando una seccion agregada á la administracion general de Hacienda.

Otra para que en todas las provincias se nivelen en el percibo de sus haberes todas las clases que cobran del Tesoro.

Otra para que se suprima en las notas de cargadores en el extranjero el número de la partida del arancel á que corresponden las mercancías, especificando las circunstancias prevenidas en el artículo primero de la real orden de 4 de abril último.

Otra dictando algunas disposiciones sobre la presentacion de documentos de los individuos de las clases pasivas en la revista prevenida por la ley de presupuestos.

Otra disponiendo que los administradores de Hacienda, al enviar los apremios á los pueblos morosos, remitan una nota de ellos á los gobernadores de provincia.

Otra concediendo á todos los fabricantes de productos químicos la facultad de poder sacar la sal que necesiten á precio de coste y costas.

Otra concediendo el goce de pension de Montepío á las viudas y huérfanas de empleados civiles que no gocen de derechos pasivos por muerte de sus maridos.

Otra para la suspension de exámenes extraordinarios y aperturas de clase en el próximo curso en las escuelas especiales é institutos, si las circunstancias lo exigiesen.

Otra para que no sea obligatoria la matrícula personal en las escuelas.

Otra para la suspension de la apertura de los seminarios en el próximo curso, atendidas las circunstancias especiales de cada territorio.

CÓLERA MORBO.

De los partes de los facultativos que se han recibido en las oficinas del gobierno superior de la provincia de Madrid resulta lo siguiente:

Día 5:	Invididos 64:	muertos 32:	curados 38
6:	85	55	61
7:	55	51	51
Totales	204	118	150

NOTICIAS NACIONALES

BARCELONA 8 DE SETIEMBRE.

De la *Corona de Aragon* tomamos las correspondencias y noticias siguientes:

Igualada 6 de setiembre.

Nada ha ocurrido de nuevo desde mi anterior. Los carlistas no se dejan ver por estos contornos, en donde encontrarían el recibimiento que se merecen. Para evitar una sorpresa muy posible en el estado de demolicion de nuestras murallas, se vigila mucho, se cubren las bocacalles que dan á las afueras, se han reforzado los cuarteles y puntos militares y permanecen retiradas las guardias por las noches, dentro los principales, fuertes y cuarteles.

Como han desaparecido algunos vagos-perdidos, que se entregaban al mal vivir, se cree fundadamente que habrán ido á engrosar las filas de los aventureros carlistas.

No pudo verificarse el nombramiento de jefes de milicia, pues las listas de su reorganizacion despues del espurgo, están aun al exámen de esa Escma. Diputacion y capitanía general, para cuya aprobacion parece que han surgido algunas dificultades.

El conocido liberal, comandante último de esta milicia y secretario del ayuntamiento D. Tomas Bert, ha recibido este medio dia orden de esa autoridad superior de pasar dentro el término de 24 horas confinado á Ciudad-Real. Es necesario advertir que gozaba dicho señor del carácter de comandante de ejército en situacion de reemplazo. Se teme que no será este el único caso de destierro que tengamos en esta.

Cervera 6 de setiembre.

Ayer una partida de facciosos mandada segun dicen por uno de los subalternos del cabecilla Borges entró á las once de la mañana en Sanahuja, donde asesinó á

D. N. Cardona propietario y capitán de nacionales de dicha villa: los otros nacionales pudieron salvarse gracias á ser prácticos del terreno, pues ocupados unos en las labores de sus campos, y otros en sus casas en los trabajos de sus profesiones, no preveían que en aquella hora fuesen sorprendidos por la faccion, mayormente estando en Torá segun se dice una columna y otra tambien en aquellas inmediaciones: esta noticia ha llenado de justa indignacion á todos los buenos liberales de esta, mayormente á los que conocean al referido Cardona, pues era sugeto que poseia cualidades muy recomendables.

Los liberales de Guisona viendo lo que ha sucedido en Sanahuja y en otros puntos, despues de fortificar el recinto de la poblacion han tomado medidas preventivas para no ser sorprendidos.

Balsareny 7 de setiembre.

A las cinco de la tarde del dia 5 del corriente, cuando la columna de cazadores de Simancas, al mando de su valiente y decidido jefe, el teniente coronel don Gregorio Novellas, despues de unas marchas y contramarchas de mas de diez horas, logró avistar en los bosques de Pinós á los rebeldes en número de ciento cincuenta, se precipitó por los bosques de Gayá, encima de la faccion, batiéndola completamente á los pocos momentos, gracias á la fusilería de los cazadores de Simancas. Segun los datos que tengo de los mismos payeses de Gayá, les causaron (vistos) siete muertos y doce heridos, logrando ademas escaparse de entre ellos el capitán de la milicia nacional de este pueblo que se llevaron el lunes y que habian hecho correr por fragosidades hasta el oscurecer de dicho dia 5, en que aprovechando la confusion y desorden que reinaba entre los facciosos á causa de la batida y dispersion en que les pusieron las tropas de dicho teniente coronel D. Gregorio Novellas, pudo ocultarse á la vista de los rebeldes hasta la noche, cuya oscuridad le favoreció para que, perdiéndoles del todo, pudiera tras muchos rodeos presentarse en este pueblo á las once y media de la noche del dia 6, en el estado mas deplorable que pueda imaginarse.

El entusiasmo de la tropa es grande, pues consta que en la accion del 5 costaba trabajo contener el ardor bélico de los soldados en que indignados contra aquella gavilla de bandidos, se precipitaban sobre ellos como leones sin reparar en la fragosidad del terreno y espesura de los árboles que contribuian á dificultar las operaciones.

Es tanta la actividad del espresado teniente coronel, que en un momento fueron reunidos varios somatenes de todo este pais, que prontos á obedecer sus órdenes y las de las autoridades, marcharon hácia los puntos de Casa Vall, Moyá, casa San Genis, San Culgat y Vivé, que se les habia destinado, no solo con gusto sino con decision y entusiasmo; regresando el mismo dia á sus pueblos con el empeño de volver al momento, si fuese dable, para rescatar los fusiles que tan villanamente les fueron arrebatados.

En fin, con jefes tan denodados como don Gregorio Novellas, soldados como los que lleva y la buena decision y espíritu que anima á los vecinos de todos los pueblos comarcanos, no hay duda que en breve desaparecerá de este pais esa banda de foragidos, que acogidos bajo una señera política, no lleva otro norte que el pillaje y la destruccion.

Barcelona 9.

Esta tarde á las tres sale en direccion á Manresa el general gobernador D. Joaquin Bassols. Le acompañan doscientos cincuenta infantes y cincuenta caballos.

Este liberal jefe va á tomar el mando de las columnas que operan en todo el distrito de esta provincia, y sabemos que va decidido á tomar medidas enérgicas y decisivas para acabar de una con las partidas facciosas que recorren la montaña y molestan á los pueblos.

Segun se aseguraba esta mañana, ha sido robada esta madrugada la diligencia correo que salió anoche de esta ciudad para Valencia. El robo se ha efectuado

entre Molins de Rey y Vallirana. Los ladrones eran en número de seis hombres armados, los cuales han respetado las personas de los viajeros, dejándoles continuar tranquilamente su viage despues de haberse quedado con su dinero y joyas.

Barcelona 10.

Llamamos la atencion de nuestras autoridades y de nuestros lectores sobre la siguiente carta que una persona bien informada nos escribe desde Perpiñan. Debemos advertir solo que hemos creído prudente suprimir algunos párrafos de tan interesante correspondencia:

Perpiñan 8 de setiembre.

No hay duda ninguna que los facciosos trabajan; así es que son poco satisfactorias las noticias que puedo hoy comunicar á Vd., pero son á lo ménos noticias de las que salgo garante y que espero inserte Vd. en su periódico para que lleguen á oídos de las autoridades superiores del Principado

El partido carlista dispone de dinero, estoy bien seguro, y tambien de que Marsal, que desde julio estaba escondido en la provincia de Gerona, ha recibido últimamente siete mil duros, habiendo prometido á los suyos que dentro poco saldría á campaña con 400 hombres. Las órdenes que se dan á los carlistas son las de no incomodar á nadie, ni aun á los mismos nacionales, mas que en caso de resistencia.

En cuanto al dinero lo reciben de Tolosa, donde hay un club que lo recibe á su vez del club central de Paris. El de Tolosa es el encargado de distribuir las sumas y de enviarlas á España.

Las fronteras no están tan vigiladas como se supone

Una cosa ha llamado mi atencion, y es que las noticias de los facciosos, suceda lo que suceda, se saben mas pronto en Perpiñan que en Barcelona. Tengo motivos para creer que tienen señas que les sirven de telégrafos. ¡Que vigilen pues esas autoridades!

He tenido ocasion de ver una porcion de proclamas muy bien impresas, en todos sentidos políticos, obra todas de los facciosos. En una, nada dicen de la desamortizacion de los bienes del clero, pero en cambio dicen que los pobres curas irán á llenar los hospitales, pues que el gobierno no les dará nada, etc. Otras en sentido republicano y socialista con palabras ardientes para excitar á las masas y obligarlas á sublevarse contra un *gobierno tirano*.

Otras dirigidas esclusivamente á los obreros catalanes, diciéndoles que los fabricantes hacen grandes fortunas con el sudor del pobre. Otras, en fin, en sentido carlista, declarando que solo puede salvar á la España el rey legítimo D. Carlos VI.

Advierto á V. que todas estas proclamas las he leído yo mismo, y que sé positivamente que han sido escritas en Paris por los dos secretarios del club carlista, el cual recibe las inspiraciones de Cabrera.

Si los trabajadores de Barcelona no tienen juicio, si se dejan alucinar por los agentes que tratan de sembrar entre ellos ideas disolventes, vamos á tener mucho que llorar, y lo peor de todo será que lloraremos lágrimas de sangre.

Mañana, antes de partir para Paris, escribiré á V. cosas de no menor importancia. Por hoy ya basta.

Madrid 6 de setiembre.

Vuelve á hablarse de conspiraciones en el Escorial pero sin fundamento: las tramas que allí se fraguan en la actualidad son de poca importancia é influirán muy poco en el porvenir de la nacion. El gobierno las conoce y tiene elementos para destruirlas; si no lo hace, suya será la culpa.

A pesar de lo que dicen las cartas autógrafas, no es cierto que en el consejo de ministros se haya resuelto definitivamente la cuestion del arreglo de palacio. El ministro de Estado no ha terminado aun el trabajo que le estaba encomendado con este objeto.

La junta de aranceles no se ha reunido hoy; nada podemos añadir á lo que tenemos ya dicho á Vds. sobre sus trabajos.

Uno de los primeros trabajos de que se ocuparán las cortes al abrirse de nuevo, será el proyecto de ley de la clase obrera de que hablaré á Vds. estensamente.

Barcelona 11.

Llamamos hoy de nuevo la atencion de nuestras autoridades y lectores sobre la siguiente carta de Perpiñan que nos ha escrito la misma persona que nos escribió la que insertamos ayer, siendo de advertir que lo mismo que ayer la prudencia nos ha aconsejado suprimir algunos párrafos.

Perpiñan 9 de setiembre.

Ofrecí á V. ayer escribirle de nuevo antes de partir para Paris, y ya ve V. que cumplo mi palabra.

Lea V. con atencion lo que voy á decirle, medítelo V. y haga el uso que crea mas oportuno, advirtiéndole á V., empero, que respondo de todo y de todo salgo garante, pues ya sabe V. que no soy ningún cabeza caliente y que yo solo afirmo aquello que veo y toco, aquello de que estoy plenamente convencido.

Vamos al caso.

Ya le dije á V. ayer que los carlistas trabajaban y que trabajaban en grande escala. Aqui tienen un pequeño club, escuela del de Tolosa, que lo es á su vez del de Paris, y para que vea V. si estoy enterado, le diré que hasta he tenido en mis manos y he hojeado el libro de actas del club carlista de Perpiñan, donde están copiadas la mayor parte de las correspondencias de los cabecillas que operan actualmente en Cataluña. Estas correspondencias y otros documentos interesantes están escritos en cifra

Este club no celebra sus sesiones en Perpiñan sino en á unos tres cuartos de hora de aqui. Sus miembros tienen cierta seña y ciertas palabras para darse á conocer, señas y palabras que se mudan á cada sesion.

He hablado con varios de los individuos de este club. Ayer noche me paseé mas de dos horas con uno de los principales por la *Pepiniere*, y sabiendo que yo no soy hombre político sino de negocios, me habló con toda confianza y claridad. Acaso hago mal en faltar á esta confianza y en vender sus secretos en parte, pero, á fe mia, así descargo mi conciencia de un gran peso. Nada, nada, allá va todo. Lo primero es servir á la patria, que es nuestra madre común.

Que ellos cuentan, pues, con un movimiento de trabajadores en Barcelona, no hay ninguna duda. Pero esto, y valiéndose de los recursos que he indicado, han procurado atraer á alguno de sus directores seduciéndole con promesas y halagos que luego no cumplirían tampoco. Afortunadamente yo creo, generalmente hablando, que en la clase trabajadora hay un fondo de honradez y tambien de patriotismo, y se me figura que esos pérfidos y maquiavélicos planes han de estrellarse en el muro inespugnable de la sensatez catalana. No creo yo que haya ántes de terminarse el mes ese movimiento de trabajadores que ellos creen y desean, nó: los trabajadores serán cuerdos, porque ya no es cuestion de trabajo, sino de buenos y malos. Repito que no confío en que se arme esa broma que ellos esperan y promueven por medio de papeles, proclamas, mentiras y halagos. ¡Ojalá no me eugañe!

Pero volvamos al club. Este se comunica con el de Tolosa y Paris por medio del telégrafo eléctrico, gracias á una tecnologia y á una clave particular. Así por ejemplo, la entrada de los facciosos en Balsareny fué comunicada en la forma siguiente, aunque en frances, se entiende: *«Los fardos han llegado sin novedad á Balsareny. Allí nos hemos procurado sesenta cubas nuevas (1). El género no ha tenido ninguna avería.»*

(1) Aludirá esto á los fusiles que tomaron á los nacionales. (N. de la R.)

En Barcelona hay agentes carlistas, y hasta un club que avisa y da órdenes á los cabecillas. Uno de estos, muy atrevido, estuvo en Barcelona hace cosa de quince dias disfrazado de capellan, permaneciendo dos dias en la ciudad. Los agentes y reclutadores tienen 16 reales diarios, y dan á los que se alistán siete duros de enganche y seis reales diarios. El dia que los alistados parten para el punto que se les designa, les dan á mas una pistola.

Esto sin embargo no puede durar. Nuestros enemigos pueden trabajar tanto como quieran. Hay un ángel salvador que vela por nuestra España, y la Providencia sabrá destruir como otras veces esos inicuos planes, esas perversas y abominables tramas que tienden á hacer infeliz nuestra amada patria.

No concluiré sin decirle á V. que si en Barcelona se montara una policia activa, celosa y decidida, pronto se daría con el filon, y al tener el filon este conduciría á la mina.

P. D. Gran noticia, amigo mio. Los de aquí acaban de saber que en el club de Tolosa han andado á trompazos. He aquí en resumen lo que ha pasado. Parece que de Paris dijeron á Tolosa que, pues no se cumplía con lo prometido por los gefes que operan, no habia mas dinero ni recursos de encontrarlo. A la noticia de esta crisis pecuniaria, el cajero del club tolosano que tenia en caja aun cuatro ó cinco mil duros, cargó con ellos y desapareció. Entre los que quedaron empezó entonces á reinar la desconfianza y la desunion, y acabaron por andar á palos. Este es el hecho. Lo cierto es que la cosa es grave, pues el desaliento y la desesperacion se han apoderado de los de aquí, de tal modo que lo ven ya todo perdido. Parece que el naufragio es completo, pues que uno de los de aquí, hombre adicto personalmente á Borges, le ha escrito, según me han asegurado, diciéndole que se venga pronto á Francia, pues se ha vuelto la tortilla. ¡Loado sea Dios!

Balguer 8 de setiembre.

Cuando entraron los facciosos en Sanahuja, el comandante general señor Bellido se hallaba en Agramunt confiado en que debia hallarse en Sanahuja la columna que debia haber bajado de Vilanova.

A las doce entraron los facciosos en el pueblo citado y á las cuatro de la tarde la fuerza del general Bellido estaba ya en marcha para dicho punto donde encontró una arrimada á la pared la escalera de madera que habia servido á los facciosos para subir y entrar por la ventana en la casa del desgraciado Cardona.

Se me ha asegurado que se está formando causa al cura del pueblo por el digno comandante general.

Borges no tiene mas que 60 hombres, pero absorbe á las fuerzas y las lleva á mal traer. Ojalá tuviese mas gente y así se le podría batir en regla.

La feria ha sido poco concurrida á causa de las lluvias, pero gracias á que llegó una partida de tropa y que la milicia estuvo de vigilancia, no ha habido el menor disgusto que lamentar.

P. D. Acaba de llegar en este instante la noticia de que las tropas y nacionales han hecho prisioneros á 50 facciosos de Borges. Si esto es cierto, la faccion habrá sufrido una completa derrota.

Berga 7 de setiembre.

Los carlistas levantados continúan paseándose por este pais, pero no aumentan, y se limitan á la parte baja del partido. El sábado estuvieron por Monclar y Moumajor. Parece que despues se corrieron hácia Balsareny, subiendo por Gayá hácia Prats de Llusanés retrocediendo hácia Mesola y Majol, donde pernoctaron ántes de ayer. Por la parte alta de la montaña aun no han subido. El pais no está por ellos, y por ahora medran muy poco. Si la persecucion es activa, como es de esperar, desaparecerán pronto.

En esta se están tapiando todas las puertas que no son absolutamente indispensables, para evitar una sorpresa.

Solsona 10 de setiembre.

Despues de la sorpresa que hizo el Borges en Sanahuja, matando al comandante

de la milicia que se defendió solo en su casa, se dirigió hácia Fonollosa, y sin duda se halla unido con los Tristany, sobre cuyas facciones va á obrar el general Bellido.

El pais aunque en buen espíritu, está desanimado, por estar dispuestos todos los hombres comprometidos, que tienen algo que perder, á abandonar los pueblos amenazados por la canalla. Se necesita obrar con rigor contra los desafectos, y pronto, sino tendremos que sentir.

Madrid 8 de setiembre.

El Sr. Salaverría, subsecretario que ha sido del ministerio de Hacienda despues de la revolucion de julio y uno de los mas entendidos rentistas de nuestra nacion, ha sido atacado del cólera en Búrgos y ofrece pocas esperanzas de vida: una gran parte de su familia ha sucumbido en pocos dias de la misma enfermedad.

Hoy debe celebrarse en el Escorial una solemne funcion religiosa á la que han contribuido la mayor parte de las señoras que se hallan de jornada; el objeto es dar gracias al Todopoderoso por haberlos librado del cólera.

El arreglo de palacio parece cosa resuelta; sin embargo no lo creemos tan próximo como algunos periódicos lo suponen. Despues de aprobado el proyecto en consejo de ministros han surgido dificultades de alguna monta que no sabemos lo que tardarán en resolverse: cuando se halle definitivamente *corregido y aumentado* nos ocuparemos de él.

MADRID 6 DE SETIEMBRE.

Los 600 soldados, que según hemos ya dicho han de enviarse á la isla de Cuba en los primeros de octubre, han de sacarse del ejército tomando por base el enganche voluntario. Los quintos de 1855 alcanzarán la rebaja de dos años y de uno si entraron á servir ántes. A los recargados en el servicio se les concederá la rebaja del tiempo que se les hubiese impuesto de aumento en su empeño primitivo tal que no exceda de dos años y que despues de ella les queden por extinguir lo ménos cuatro á que se contrae la regla anterior. A los recargados con mas de dos años solo se les rebajará este número. Los que se alistén voluntariamente podrán optar, en lugar de la rebaja de tiempo de que se ha hecho mencion, si lo prefieren á la gratificacion de enganche de 200 rs. si pasan á servir á Ultramar por cuatro años, de 300 si lo verifican por cinco, y de 400 si se comprometen por seis. Si no se presentan voluntarios ha de procederse á llenar el vacío que resulte por sorteo entre los soldados, tambores y cornetas que tuviesen que servir todavía cuatro años ó mas. Los sorteados no tendrán opcion á rebaja de tiempo ni gratificacion alguna.

La efectividad de coronel dada al señor don Rafael Saravia, ha sido como consecuencia del decreto de 11 de agosto de 1854, y no por sus servicios en Cataluña.

Ayer se dijo, con referencia al *Diario Español*, que se habian roto las negociaciones que existían en Paris, y de que hemos venido dando cuenta para llevar á cabo una operacion de crédito con el gobierno español, en atencion, decia dicho periódico, á que el gobierno francés no se prestaba á dar el permiso necesario á la compañía de *crédito moviliario* para llevar á cabo la operacion proyectada. Pero si esta fuese la única dificultad que en el particular se ofreciera ya estaria vencida; pues no podemos asegurar que el *gobierno francés*, sabedor de los pasos dados por los agentes españoles, pocos en número pero todos respetables, cerca de las grandes compañías pero no en la bolsa, ha ofrecido ya espontáneamente su permiso á la compañía de *crédito moviliario* para negociar con los comisionados españoles.

Una carta de la Habana fecha del 12 de agosto que tenemos á la vista completa y amplia las noticias que adelantamos á Vd. ayer sobre la isla de Cuba. La resolucion de las cortes en la cuestion de los trabajadores gallegos ha causado buen efecto. La opinion pública sin embargo re-

clama nuevas y salvadoras medidas. Se cree urgente la reforma de los trámites y condiciones de los concursos de acreedores de los dueños de ingenios, pues aquellos solo sirven hoy para burlar á los acreedores de buena fé. Cuando el dueño de un ingenio se halla oprimido por sus acreedores, que no pocas veces lo son en cantidad mucho mayor de lo que vale la finca, se presenta al tribunal acompañando una relacion de sus bienes y deudas, y propone pagar aquellas, entregando cuatrocientas ó quinientas cajas de azúcar. Antes de dar este paso procura una mayoría de acreedores muchas veces supuestos, que voten á favor de la proposicion, y he aquí ya al hacendado que paga con los intereses el capital que adenda y á los desgraciados acreedores víctimas de su buena fe y de las artimañas del deudor. Tambien se cree urgente en Cuba el suprimir los dobles sueldos y los abusivos derechos que cobran algunos empleados. En la Habana ha corrido vergonzosamente un folleto, impreso al parecer en Sevilla, titulado: «Dudas que no afectan ó se tienen sobre la existencia del proyecto reciente de expedicion filibustera contra la isla de Cuba.» En esta famosa obra, cuyos autores é inspiradores son muy conocidos, se prohijan todos los argumentos y todas las armas de que se han valido los filibusteros para negar el proyecto de expedicion que sus mismos jefes no han podido ménos de confesar en repetidos manifiestos. Por el correo de 12 de agosto se ha enviado á la Península la causa formada al brigadier Masia que fué al fin reclamado por el tribunal supremo de justicia.

Idem 7.

Leemos en la *España*:

Parece que en el reglamento para la régia servidumbre sometido por el gobierno á la aprobacion de S. M. queda reducido á tres el número de los gefes de palacio, á saber: el mayordomo mayor, el intendente y un secretario de cámara. Este último destino es desconocido en la antigua servidumbre, y se dice que se refundirá en él la secretaría de la estampilla.

En el mismo reglamento se reemplaza la servidumbre de S. M. el rey con gefes del ejército, que compondrán lo que se llamará *cuarto militar*. Dicese que constará de un general, dos brigadieres y dos coroneles y se añade que los de esta última clase serán los señores Ameller (don Victoriano) y Riego.

No sabemos á que tradiciones se habrá atendido el gobierno al proponer á S. M. tan trascendentales modificaciones. Recordamos únicamente que en la época constitucional de 1820 á 1823 tuvo el rey á sus inmediaciones cuatro generales con el carácter de ayudantes de campo.

El Occidente supone nombrados ya cuatro *edecanes generales* para el cuarto del rey.

La *Epoca* añade: Propónese tambien á S. M. la reina el nombramiento de un *governador* de palacio, que será el gefe de toda la etiqueta política y militar; el de un *intendente*, gefe de la parte económica, y el de una *camarera mayor*, gefe de todas las damas. Estos cargos serán políticos y amovibles, y cada uno de los tres gefes propondrá á S. M. la reina á todos los demas funcionarios de palacio que dependan de sus respectivas dependencias.

Ha fallecido casi repentinamente el Sr. Moutoya, gefe de seccion en la direccion de bienes nacionales.

Ha fallecido últimamente en Sevilla, donde se encontraba de cuartel, el mariscal de campo D. Tulio O'Neill, uno de los mas antiguos que en su categoría aparecen en la *Guia de forasteros*.

Las noticias oficiales de Ultramar recibidas ayer por el gobierno son satisfactorias respecto al orden público, pero no tanto en cuanto á la salubridad de la Antilla. El gobernador capitán general de la isla de Cuba con fecha 12 de agosto próximo pasado, participa que la tranquilidad pública continúa sin alteracion, y que el estado sanitario no es alarmante

hasta el dia á pesar de la aparicion de algunos casos de cólera morbo en el hospital militar de la Habana, cuya propagacion se ha contenido en su mayor parte á consecuencia de las acertadas disposiciones que se adoptaron al efecto.

El gobernador capitán general de Puerto Rico en comunicacion de 28 de julio último, manifiesta asimismo que el orden público no se ha perturbado en lo mas mínimo, y que el estado de salubridad si bien no es del todo lisonjero por continuar su curso la enfermedad de la fiebre amarilla, va decreciendo esta, siendo pocos los casos fatales que ocurren.

Las noticias que hoy recibimos del cólera son mas satisfactorias que las de ayer.

Se ve que las aguas, que han sido generales, van influyendo favorablemente en la salud pública. Lo que no admite duda es que la epidemia no perdona comarca alguna y en su consecuencia va invadiendo aquellas que se habian visto libres de su funesta influencia. Como eran pocas las que se hallaban en este caso, y en las invadidas anteriormente, el mal, si no ha desaparecido completamente, ha ido perdiendo su intensidad, resulta que son pocos los puntos donde el cólera hace grandes estragos.

Uno de estos puntos es la provincia de Oviedo, por cuyos pueblos se va extendiendo la epidemia.

Felizmente las provincias de Galicia, donde tan terrible es su desarrollo por la miseria que en ellas hay, están casi libres del cruel azote.

En la provincia de Murcia va decreciendo el mal; pero lo que alarma á las poblaciones notables es el imprudente regreso de las familias emigradas, las cuales son las víctimas mas predilectas del cólera.

Hácia Tortosa las invasiones van desapareciendo.

En la provincia de Teruel continúan las invasiones sin alteracion notable. Desde el 3 al 4 su número ascendió á 315 y el de las defunciones á 83.

En Sepúlveda y otros puntos de la provincia de Segovia desciende el mal. El gobernador civil se está haciendo acreedor á la gratitud de los pueblos por su comportamiento.

Tambien en las provincias Vascongadas parece comenzar la declinacion de la epidemia.

En los pueblos de las Encartaciones se presenta bastante benigna si se exceptúa el concejo de Sopuerta donde continúan sus estragos.

Las montañas de Santander particularmente los pueblos de la costa, empiezan á sentir el mal con alguna intensidad, y en Cabezon de la Sal y otras poblaciones era grande la alarma. Generalmente en Castilla la Vieja disminuyen las invasiones y son cada vez mas benignas.

El estado sanitario de Andalucía es satisfactorio.

Por último en la Mancha tambien ha mejorado notablemente y lo mismo sucede en la provincia de Madrid donde puede decirse que el mal se limita á una docena de pueblos.

Ayer asistió ya al consejo de ministros el duque de la Victoria.

El general Prim se dispone á salir para el extranjero. Se ha dicho que llevaba una mision del gobierno. La verdad sin embargo, es, que sin haber recibido mision de ninguna clase, va á disfrutar la licencia que se le ha concedido.

Con fecha de ayer nos dicen de Guadalupe que son tales los estragos causados por las lluvias y tempestades que han llegado á olvidarse del cólera. Cifuentes, Teudilla, Lupiana, Romanones, Revera, Lovansa de Tapeña, Yelamas, Horche, han quedado en la miseria. La inundacion penetrando en los pueblos, ha elevado las aguas por espacio de muchas horas hasta los pisos principales. Las cosechas que aun permanecian sin recoger, han sido arrastradas por las furiosas corrientes que han arrasado los campos y se han llevado varios molinos y casas de labor. Son incalculables por ahora los daños ocurridos.

— El 28 de agosto se encontraban en Coburgo los duques de Montpensier, SS. AA. RR. fijaron por algun tiempo su residencia en aquella poblacion. Sabido es que allí reside tambien el príncipe Augusto de Sajonia Coburgo Gotha Coharry.

— Las fuerzas que salieron de Madrid para Cataluña con motivo de las ocurrencias de Barcelona han recibido orden de quedarse en los distritos donde se encuentran definitivamente. En su consecuencia marcharán en breve los quintos con los almacenes y oficinas que ambos cuerpos dejaron en Madrid.

Idem 8.

El Excmo. Sr. arzobispo de Zaragoza, como la mayor parte de sus dignos compañeros en el episcopado, ha elevado á S. M. una esposicion pidiendo la revocacion de la real orden de 31 de julio, y que se levante la prohibicion de admitir noticias en los conventos de religiosas. No ha mucho tiempo que el virtuoso prelado levantó tambien su voz pastoral para condenar la rebelion armada que estalló en Aragon, dando un vivo ejemplo de doctrina evangélica, y prestando al gobierno todo el apoyo material y moral de sus autorizadas palabras.

— Ayer aparecieron en esta provincia y no lejos de Alcalá de Henares algunos hombres armados y montados y se han supuesto carlistas. Pasaron el rio por las inmediaciones de Alcalá y se ignora todavía la direccion que tomaron. Por si efectivamente fuesen facciosos, el capitán general mandó salir de Guadalajara una compañía de ingenieros y una mitad de caballería en su persecucion, y se han dado las órdenes mas perentorias para su exterminio.

— El domingo último ocurrió en Málaga un suceso altamente desagradable. Parece que cuatro ingleses de la tripulacion de un buque que estaban algo ébrios, se indispusieron con algunos hombres de la ciudad y estos empezaron á golpearlos. Aumentándose sucesivamente el número de los que cometian este exceso hasta reunirse 16 ó 18, se armó una gran confusion, en la cual se cometió un crimen con aquellos hombres indefensos, pues uno de los ingleses quedó herido aun cuando pudo huir, y otro ménos afortunado cayó con algunas heridas y golpes, una de aquellas mortal, que fué una estocada dada á lo que parece por la espalda que lo atravesó. Dos ó tres de los agresores fueron presos y uno de los heridos falleció á los pocos momentos. A consecuencia de este suceso, en el que intervino el cónsul ingles, el gobernador civil ha dictado enérgicas medidas para que los agresores sean castigados y no se repitan semejantes atentados con los muchos extranjeros que hay actualmente en el puerto.

— El día 10 de agosto, segun el *Correo de Málaga*, apreso D. Nicolas Maroto, capitán del falucho *Pantera* en las costas del Riff un cábaro con 105 bultos de ropa y 12 moros, que iba para una de aquellas costas.

— La deuda flotante se ha aumentado en el mes de agosto último en un millon escaso de reales.

— La junta de clases pasivas ha insertado en la *Gaceta* de hoy una real orden expedida en mayo de 1855, por la que conforme se concedió anteriormente á las viudas y huérfanas de militares, S. M. otorga á las viudas y huérfanas civiles la rehabilitacion en el goce de las pensiones que disfrutaban anteriormente, y que perdieron al contraer matrimonio, aun cuando no fuesen únicas poseedoras de ellas, siempre que al enviudar acrediten que no les queda derecho á los beneficios de ningun establecimiento piadoso del Estado, y que la pension que disfrutaron se halla amortizada. En el caso que dos ó mas hermanas que hayan participado una pension se encuentren con la situacion y con los derechos que expresa el artículo anterior, se les distribuirá por iguales partes, aun cuando al enviudar una de ellas se hallase ya otra cobrándola por completo.

NOTICIAS ESTRANJERAS

Escriben de Nargen, el 26 de agosto:

Acaba de llegar de Dantzig el vapor frances *Pelicano*; acaban de llegar tambien dos cañoneras francesas; parece que se les prepara tarea. El almirante Baines toma el mando en jefe en el golfo de Bothnia. Las cañoneras francesas que acaban de llegar traen á bordo 4000 fusiles de formidable invencion; las cañoneras alcanzan á mas de 7000 yardas, es decir el doble que el tiro de los mas gruesos morteros y de nuestros cañones ordinarios.

Paris 8 de setiembre á las ocho de la mañana.

El *Monitor* de hoy contiene el parte siguiente del general Pelissier fecha del 6 de setiembre:

«Esta noche pasada un vasto incendio ha devorado el navio ruso de dos puentes *Marian*, anclado en la rada de Sebastopol. Ha sido causa del incendio, cuyas llamas llegaron á iluminar todos nuestros campamentos, una bomba arrojada desde nuestras baterías de la derecha.

— El príncipe Gortschakoff comunica á San Petersburgo con fecha del 5 por la noche:

«Al amanecer, el enemigo ha roto un fuego vivísimo contra nuestro flanco derecho é izquierdo. Hemos contestado vigorosamente, y por la tarde se ha ido apaciguando el fuego.»

Paris 8 de setiembre, á las once y veinte minutos de la noche.

S. M. el emperador asistió ayer á la representacion del Teatro Italiano. En el momento que el coche de las damas de honor de S. M. la emperatriz se paraba en el átrio del teatro, un individuo llamado Gracié de Belle Isle, que se hallaba en frente y delante de la acera, disparó casi sin apuntar dos cachorrillos contra el carruaje, pero sin herir á nadie. Este individuo, que mas bien parece un loco que un asesino, ha sido preso inmediatamente.

Crimea 6 de setiembre á las diez de la noche:

«Nuestro fuego continúa de un modo favorable; nuestras pérdidas son insignificantes.

El fuego de nuestra artillería se ha sostenido durante las últimas 24 horas. Una bomba francesa ha incendiado una fragata rusa.»

Se han prorogado hasta el 31 de diciembre las disposiciones relativas á los géneros de consumo.

Segun el *Times* va á salir el *Neptuno*, con destino á Nápoles.

— Segun cartas de Turin he aquí en que estado se hallan los asuntos entre Nápoles y la Francia:

«El rey de Nápoles, dicen las correspondencias, á quien pidió el ministro de Francia una audiencia, contestó que estaba indispuerto y que no podia recibirlo; el embajador despues de una larga entrevista con el ministro de negocios extranjeros, parece que le remitió una nota, en forma de ultimatum, fijando un término á la corte de Nápoles para dar las satisfacciones pedidas por la Francia. Se cree que si á la espiracion del plazo fijado, no se dá la satisfaccion pedida, pedirá el embajador sus pasaportes y se enviará una escuadra á Nápoles.»

— Un despacho del general Simpson, de fecha del 8, anuncia que ha estallado un gran incendio en Sebas-

topol. Se ha oido una fuerte explosion hácia el norte de la ciudad; es probable que haya tenido lugar en el almacén de bombas y granadas.

— Un despacho de Lóndres de ayer sábado, da la noticia de que las escuadras aliadas del mar Pacífico han atacado y destruido á Petropaulowski, en donde han tomado 51 cañones.

La guarnicion rusa logró escaparse en las fragatas la *Dwina* y la *Aurora*, que se refugiaron en el rio *Amor*.

La escuadra aliada se dirigió á la embocadura de este rio.

— Circula en Paris el rumor de que el autor del atentado de ayer, es un antiguo condenado detenido en Belle-Isle, recientemente indultado.

INTERESANTÍSIMO.

Paris 10 de setiembre á las ocho y treinta y cinco minutos de la mañana.

Se lee en el *Moniteur* el parte siguiente del general Pelissier, remitido ayer de Varna á las tres y media de la mañana.

«Hoy sábado al mediodía se ha dado el asalto á las obras de Malakoff.

Los reductos y redientes de Malakoff y del Carenero han sido tomados por nuestros valientes á los gritos de: ¡Viva el Emperador!

Inmediatamente nos hemos ocupado de establecernos en ellos y lo hemos conseguido en Malakoff. El rediente del Carenero no ha podido conservarse ante la poderosa artillería que heria á las primeras tropas que llegaron á esta obra, pero nuestra sólida instalacion en la posicion de Malakoff no tardará en hacer que sucumba, lo mismo que el Gran Rediente.

Nuestros valientes aliados los ingleses habian tomado con su acostumbrado ímpetu las obras salientes de este último baluarte, pero lo mismo que en el Carenero, las tropas tuvieron que ceder ante la artillería enemiga y las poderosas reservas que nos oponia.

Al ver ondear nuestras banderas sobre Malakoff, el general de Salles ha dirigido dos ataques contra el bastion Central, pero no pudiendo tomarlo, nuestras tropas volvieron á entrar en las trincheras.

Nuestras pérdidas aunque no es posible fijarlas, son muy graves, pero están prodigamente recompensadas, porque la toma de Malakoff es para nosotros un suceso de inmensas consecuencias.

Paris 10 de setiembre á las siete de la noche.

Los partes del general Pelissier fechados el 9 dicen que el Karabonaya y la parte sud de Sebastopol no existen ya. Los rusos han evacuado la plaza, que no presenta mas que un vasto incendio. Han volado casi todas las defensas y echado á pique sus buques.—El cañon de los Inválidos anuncia la victoria de nuestros ejércitos.

— La trascendental noticia que en el anterior parte se comunica, la vemos confirmada en una carta fechada en Perpiñan de la cual resulta lo siguiente:

El día 9 se dió el asalto á la torre de Malakoff.

A las tres horas de ataque, segun parte que parece ha dado el general Pelissier, quedaron en poder de las tropas de los aliados los reductos de

la torre de Malakoff. Sus tres reductos y el fuerte del Carenero han sido tomados á los gritos repetidos de «viva Francia.»

El pabellon francés tremola sobre las ruinas de la torre regadas con rios de sangre de nuestros bravos soldados. Cara nos ha costado la victoria, pues nuestras pérdidas son inmensas, pero el triunfo es completo.

El triunfo nos ha costado la pérdida de tres generales, de infinidad de oficiales y de muchos valientes pero no importa.... Viva la Francia! Viva la libertad!

Hasta aquí la noticia que públicamente circula. Siempre hemos dicho que Sebastopol no seria tomada, pero que podrian serlo sus ruinas. Asi se desprende de las anteriores noticias. Por lo demas, creemos que efectivamente las pérdidas habrán sido inmensas, los franceses lo confiesan, y ya sabemos lo que valen sus confesiones. Somos hoy muy concisos, porque debemos aguardar los pormenores para juzgar con conocimiento de datos; entre tanto nos permitimos desconfiar de que pueda darse por terminada la guerra.

Lalua

14 DE SETIEMBRE.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado segundo comandante de la Bandera de Ultramar, D. Alejandro Alonso de Medina.

Parada Luchana, Artillería y Milicia Nacional; hospital y provisiones cazadores de Mallorca.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletin religioso.

Santo de mañana.

SANTO DOMINGO EN SORIANO

SANTA EUTROPIA VIUDA.

Santo Domingo en Soriano. Bajo este título celebra en este dia la orden de predicadores con rezo propio la festividad del prodigioso favor de haber enviado el cielo á uno de los religiosos dominicos en Soriano un lienzo en que se veia pintada la imagen del santo Patriarca fundador de dicha religion.

Santa Eutropia viuda, la cual como la muger fuerte de que habla la Sabiduria divina, supo adornar su alma con la variedad de las virtudes, siendo un modelo de casadas y un dechado de viudas. Subió desde la ciudad de Leon en Francia á recibir la condigna recompensa en el cielo.

CULTOS.

MAÑANA SÁBADO

En la Merced al anochecer empieza la novena de su titular, con esposicion del Santísimo, música y sermon, siendo el orador D. Vicente Terrassa Pro.: continuará á igual hora en los dias sucesivos, á escepcion del último que tendrá lugar á las diez de la mañana.

AVISOS

Al público.

Del 19 al 21 del actual saldrá de este puerto para el de Puerto Rico y con escala en Málaga, el bergantin Dos de Enero, su capitán D. José Piña: admite parte de carga para Málaga, y pasajeros para ambos puntos. Lo despacha D. Jaime Guiscafré, frente la Lonja.